

perkawinan terjadi penipuan atau salah sangka mengenai diri suami atau istri.

3. Apabila ancaman telah berhenti, atau yang bersalah sangka itu menyadari keadaannya dan dalam jangka waktu 6 (enam) bulan setelah itu masih tetap hidup sebagai suami istri, dan tidak menggunakan haknya untuk mengajukan pembatalan, maka haknya gugur.

Perkawinan dapat batal demi hukum dan bisa dibatalkan oleh Pengadilan. Perkawinan batal demi hukum disebabkan karena perkawinan yang tidak memenuhi rukun dan syarat perkawinan atau terdapat halangan perkawinan. Seperti larangan perkawinan yang berlaku haram untuk selamanya dan larangan perkawinan yang berlaku haram untuk sementara waktu.

Sebab perkawinan yang dapat dibatalkan oleh Pengadilan Agama secara sederhana yakni:

1. Pelanggaran prosedural perkawinan,
2. Pelanggaran terhadap materi perkawinan.

Apabila terjadi suatu pembatalan perkawinan, ada beberapa masalah yang akan muncul terkait dengan akibat hukum setelah perkawinan tersebut dibatalkan oleh Pengadilan Agama. Akibat hukum tersebut antara lain terkait dengan kedudukan sah atau tidaknya seorang anak jika pernikahan yang dibatalkan tersebut menghasilkan anak, harta bersama, masa tunggu (*'iddah*) bagi istri dan nafkah *'iddahnya*, serta yang tak kalah penting adalah status istri setelah perkawinannya dibatalkan.

2. *Fasakh* yang tidak berkehendak kepada keputusan hakim, ialah waktu suami istri mengetahui adanya sebab yang merusakkan perkawinan, ketika itu mereka wajib mem*fasakh*kan perkawinannya, tanpa melalui proses pengadilan.

Sesuai penjelasan diatas, *fasakh* yang berkehendak kepada keputusan hakim dan yang tidak, terlebih dahulu ditinjau dari sebab-sebab terjadinya, sebagai berikut:

1. *Fasakh* yang berkehendak kepada keputusan hakim antarlain, yang menjadi *fasakh* itu tersembunyi dan tidak jelas, maka dalam hal ini berkehendak kepada keputusan hakim.

Misalnya suami impoten, sedangkan istri tidak senang dengan keadaan suaminya yang demikian, maka dia berhak menuntut *fasakh* kepada hakim.

Fasakh yang tidak berkehendak kepada keputusan hakim adalah apabila sebab *fasakh* itu jelas, sebagaimana diterangkan bahwa: apa saja yang menjadi sebab *fasakh* itu jelas, dalam hal ini tidak berkehendak kepada keputusan hakim, seperti apabila nyata bagi suami istri itu bahwa mereka saudara sesusuan, ketika itu mereka sendiri wajib mem*fasakh*kan perkawinannya.

Apabila terdapat hal-hal atau kondisi penyebab *fasakh* itu jelas, dan dibenarkan syara', maka untuk menetapkan *fasakh* tidak diperlukan putusan pengadilan. Misalnya, terbukti bahwa suami istri masih saudara kandung, atau saudara sesusuan.

perkawinan dengan laki-laki lain. Oleh karena itu Pengadilan Agama membatalkan perkawinan tersebut dengan bukti-bukti outentik yang sudah diperiksa oleh para hakim. Adapun tentang status hukum anak dari pembatalan perkawinan menurut Undang-undang Perkawinan No. 1 tahun 1974 dan Kompilasi Hukum Islam bahwa anak tersebut tetap dinasabkan kepada kedua orang tuanya karena hukum tidak berlaku surut terhadap anak yang dilahirkan dari perkawinan yang dibatalkan tersebut. Sedangkan menurut pendapat *fuqāha'* masih terdapat *ikhtilaf* diantaranya ada yang berpendapat bahwa anak itu dinasabkan kepada kedua orang tuanya dan ada yang berpendapat lain mengatakan bahwa anak tersebut dinasabkan kepada ibunya saja.¹⁵

Sedangkan dalam pembahasan dalam penelitian ini berbeda dengan pembahasan yang dilakukan sebelum-sebelumnya, karena selama melakukan peninjauan pustaka ini penulis sama sekali belum menemukan penelitian tentang pandangan hakim tentang status istri setelah Pembatalan Perkawinan. Maka, penulis membahas masalah tersebut dengan judul “*Pandangan Tokoh MUI Jawa Timur Terhadap Pnandangan Hakim Pengadilan Agama Pasuruan tentang Status Istri Setelah Pembatalan Nikah*”.

¹⁵ Nur Afifah, “Studi Analisis Terhadap Putusan Pengadilan Agama Jombang tentang Status Anak dari Pembatalan Perkawinan No. 1433/Pdt.G/2008/PA.Jbg” (Skripsi-- IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2009).

